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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Aprueban diputados reformas a la Ley General de Salud 

El Universal: Con 372 votos a favor y una abstención, la Cámara de Diputados 
aprobó cambios en la Ley General de Salud para prohibir la venta de comida 
chatarra en escuelas y hacer obligatoria la práctica de actividad física 30 minutos al 
día en los planteles. Este martes, el Secretario de Salud, José Ángel Córdova 
Villalobos, informó que junto con la SEP, tienen “casi listos” los lineamientos de 
aplicación en las escuelas del país para evitar que las cooperativas expendan 
productos considerados chatarra. 

Aclaró que el viernes pasado se reunió con el Secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, con quien hizo “algunas precisiones”. Asimismo, descartó que 
exista alguna confrontación entre él y Lujambio. (El Universal Ocho Columnas y 4-
A, Reforma PP y 8-A, Milenio 10, La Crónica 3, El Financiero 31, El Economista 
PP y 42. Columna: La Crónica «Pepe Grillo») 

 

* Reacciones de Lujambio ante la aprobación de reformas 

La Jornada: Después de que la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad la 
reforma a la Ley General de Salud para hacer obligatoria la práctica de media hora 
de ejercicio físico diario en las más de 200 mil escuelas de educación básica del 
país, y eliminar la comida chatarra de las mismas, el Secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, demandó al Poder Legislativo ser “más preciso” en la 
definición de “qué se debe entender por 30 minutos diarios de activación física”, tras 
alertar que establecer este tiempo en la jornada escolar impediría desahogar los 
planes y programas de estudio. 

Además, aclaró que “no hubo nada oculto” en el cabildeo que realizó con los 
presidentes de las comisiones de Educación y Salud en San Lázaro sobre las 
condiciones para aplicar la activación física en los centros escolares del país. 
Agregó que en la SEP “no tenemos ninguna objeción a activar físicamente a los 
menores, como parte de un proceso educativo”, pero advirtió que la escuela “no es 
donde se agota el gasto calórico de los niños, porque ahí van a estar sólo cuatro 
horas y media”. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06MIL140410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01JOR140410
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Agregó que a los menores “tenemos que educarlos para que se activen 
permanentemente”, por lo que sugirió como alternativas de jornada continua de 
ejercicio “otras maneras posibles de entender 30 minutos diarios” y citó como 
ejemplo los planteles del DF donde se impulsa el programa de Recreo Activo, a 
través de la entrega masiva de “cuerdas, resortes y pelotas para jugar a los 
quemados”. (La Jornada 41, El Financiero 2 y 31) 

* Gira de trabajo por Ciudad Juárez 

La Jornada: De gira por Ciudad Juárez, el Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, aseguró que cuando se cumplan los primeros 100 días del programa 
Todos somos Juárez, esta será la primera urbe del país en tener todos sus planteles 
de educación básica dentro del programa Escuela Segura. No obstante, subrayó 
que en el nivel medio superior y superior, las acciones de apoyo llevarán más 
tiempo, pero “los vamos a cumplir”, y acotó que el sistema educativo “no puede 
responsabilizarse de la seguridad de la población en ningún caso; esto es tarea de 
otras autoridades”. 

Al entregar mil 748 apoyos del Pronabes y 5 mil 383 becas para alumnos de 
bachillerato, destacó que aún con una inversión “multimillonaria, sólo le vamos a 
comer al déficit en cobertura universitaria tres por ciento”, al pasar de 25 a 28 por 
ciento. Reconoció que al menos 33 por ciento de los jóvenes juarenses de 20 a 24 
años ni estudian ni trabajan y sólo el 25.1 por ciento, es decir, 31 mil 258 están 
matriculados en alguno de los programas universitarios que se imparte en esta 
localidad. 

Acompañado por el subsecretario del ramo, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, destacó que 
“también nos preocupa la pertinencia de las carreras que se impartan aquí” y 
reconoció que la promesa de incrementar la matrícula en este nivel educativo “nos 
llevará tiempo”. En otro tenor, Lujambio, enfatizó que la SEP “no violó la ley” en la 
compra de 300 mil computadoras, por un monto de 2 mil 200 millones de pesos, sin 
licitación pública, pues insistió en que estos recursos son del SNTE “y desde 2001 la 
SEP y el SNTE nos pusimos de acuerdo para que de manera conjunta definiéramos 
las reglas para la adquisición de los equipos”. 

Aseguró que sí existe un acuerdo con el gremio para que los docentes reciban 
“cuanto antes sus computadores” aunque reconoció que hay entidades en las que 
no se han definido las bases para operar los fideicomisos. (La Jornada 12, Milenio 
31, El Sol de México 1 y 3-República, La Razón 6) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03JOR140410
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Desplegado del Tec de Monterrey 

La Jornada: El Tec de Monterrey publica un desplegado titulado Pronunciamiento y 
Propuestas del Tecnológico de Monterrey para Mejorar la Seguridad en México, en 
el que exigen el esclarecimiento del asesinato, el pasado 19 de marzo, de los 
estudiantes de posgrado de esta institución, Jorge Mercado y Javier Arredondo, así 
como el establecimiento de un marco normativo adecuado para que las tareas de 
combate a la inseguridad pública y la delincuencia organizada se realice en un 
marco de protocolos y procedimientos precisos de actuación que aseguren la 
eficacia de los operativos, impidan excesos y abusos y reduzcan el riesgo de errores 
que dañen a la población civil, entre otros. (Pág. 10-11) 

* Donan predio al SNTE 

La Jornada: El Ayuntamiento de Ecatepec donó al SNTE un predio de 3 mil metros 
cuadrados en la Sierra de Guadalupe para construir oficinas regionales y un centro 
de capacitación técnico-pedagógica, pese al rechazo de la comunidad. El segundo 
síndico Cinar Robledo Escobar, explicó que por acuerdo de cabildo se donó el 
predio, no considerado reserva ecológica pese a estar en las faldas del cerro de 
Ehécatl, pues el INAH sólo reservó 160 metros donde hay vestigios bajo tierra. (La 
Jornada 33, El Universal 4-A) 

* Desplegado de la UACM 

La Jornada: Desplegado de la UACM firmado por el rector Manuel Pérez Rocha y 
dirigido al Diputado Julio César Moreno, Presidente de la Mesa Directiva de la 
ALDF. El documento señala la apertura de esa institución educativa para la 
realización de una auditoría que verifique el uso del presupuesto que se le asigna de 
manera anual, “La UACM rinde buenas cuentas a la sociedad. A pesar de haber 
surgido y haberse desarrollado en situaciones económicas y políticas muy adversas, 
ha cumplido”. También destaca el número de egresados y titulados de esta casa de 
estudios, tanto a nivel licenciatura como de posgrado, desmintiendo así, las cifras 
publicadas por algunos medios de comunicación. Finalmente, el rector solicita a la 
ALDF respeto a la institución, así como reuniones de trabajo. 

Por otra parte, el rector de la UACM, Manuel Pérez Rocha, informó a la ALDF que 
no se presentará a la reunión de trabajo a la que fue convocado para informar sobre 
el estado financiero y los resultados de la institución, por considerar que se vulnera 
la autonomía de dicha casa de estudios. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S13JOR140410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S08JOR140410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S14JOR140410


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

En un oficio, indicó que el órgano legislativo no tiene facultades para hacerlo 
comparecer, mucho menos para enfrentarlo a un juicio, por lo que dicha información 
la dará a conocer el Consejo Universitario de la institución, única autoridad para 
juzgar los informes de la rectoría. 

El Universal: En tanto, el PAN-DF ya analiza las acciones legales a tomar y las 
sanciones administrativas que podrían aplicarse al rector, Manuel Pérez Rocha, por 
no acudir a la reunión convocada por integrantes de las comisiones para informar 
sobre el manejo de recursos y su desempeño. También revela que el martes, 
diputados perredistas acudieron al plantel San Lorenzo Tezonco, de la UACM, para 
brindar su apoyo al rector. (La Jornada 37, El Universal 6-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Señala: “Muy interesante será la encerrona que tendrán hoy los dos 
rectores más importantes del país. Resulta que el puma mayor, José Narro, recibirá 
al borrego Rafael Rangel Sostmann, mandamás del sistema Tecnológico de 
Monterrey. Habrá que estar atentos a lo que suceda en la Torre de Rectoría de la 
UNAM, pues el encuentro es parte de la gira del regio en busca de apoyos de 
universidades a las propuestas del Tec en materia del combate a la inseguridad”. 
(Pág. 16-A) 

* UNAM llama a abatir rezago educativo 

La Jornada: Los avances tecnológicos contemporáneos han derivado en una 
expansión de la comunicación en el mundo moderno, "pero ha sido insuficiente para 
abatir la desigualdad, la pobreza y el hambre", dijo José Narro Robles, rector de la 
UNAM, al inaugurar en Yucatán el Primer Congreso Latinoamericano de Filosofía 
Analítica, que culminará el próximo viernes. Además llamó a redoblar esfuerzos con 
miras a abatir de manera urgente el rezago educativo del país en el nivel superior. 
(La Jornada 14, Milenio 11, El Economista 38) 

* Dañadas escuelas de Mexicali 

Reforma: El fuerte sismo ocurrido el pasado 4 de abril en Baja California dejó serias 
afectaciones en la estructura de 33 de 680 planteles educativos de nivel básico, por 
lo que no podrán ser utilizados en el regreso a clases, previsto para el 19 de abril. 
Juan Ramón Guerrero, director general del Instituto de Infraestructura Física 
Educativa del estado, detalló que además hay 165 escuelas con daño moderado, 
226 con daños leves y 256 planteles sin afectaciones. (Pág. 18-A) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REFOR140410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02MIL140410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06REF140410
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* UNAM e IPN organizan Noche de estrellas 

Reforma: La noche de estrellas, convocada para este sábado 17 de abril por 
instituciones de educación superior para que la población aprecie de manera masiva 
y a través de telescopios la bóveda celeste, se pretende realizar cada año de 
manera ininterrumpida, en un intento por hacer llegar el conocimiento científico en 
forma lúdica. 

En conferencia de prensa, especialistas y coordinadores del proyecto de la UNAM, 
el IPN, el INAH, la Alianza Francesa, la Academia Mexicana de Ciencias y el 
Conacyt, se mostraron optimistas de que en esta segunda edición supere las 200 
mil personas que participaron en la primera versión hace un año. El evento tendrá 
lugar en Ciudad Universitaria y el Planetario Luis Enrique Erro del IPN. (Pág. 2-
Ciencias) 

* Sin recreo escuelas de Tamaulipas 

Milenio: La Secretaría de Educación de Tamaulipas mandó un oficio a las escuelas 
de Tampico para que suspendan ceremonias cívicas, asambleas y recreos, ante la 
ola de inseguridad que se presenta en el municipio. En días pasados, la jefa de la 
Oficina Regional de Educación, Lorena Vázquez, negó que se fueran a tomar 
medidas especiales para proteger a los niños en las escuelas, pero la medida es 
contraria a sus declaraciones. (Pág. 31) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Acepta Calderón sustituir uranio 

Reforma: Como parte de un acuerdo alcanzado con los gobiernos de EU y Canadá, 
México sustituirá el uranio altamente enriquecido del reactor que, para propósitos 
científicos, opera el Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares. El Presidente 
Felipe Calderón hizo el anuncio durante su participación en la Cumbre de Seguridad 
Nuclear auspiciada por su homólogo estadounidense, Barack Obama.  

El uranio enriquecido será sustituido por uno de bajo enriquecimiento, entre otros 
objetivos, para evitar el robo del elemento químico con propósitos terroristas. 
Calderón dijo que “con este tipo de cooperación contribuimos significativamente en 
la tarea de reducir los riesgos asociados al tráfico ilícito de materiales nucleares”. 
(Pág. 2-A) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S12REF140410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S10MIL140410
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01REF140410
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* Ninguna resistencia en el Ejército a la lucha antinarco: SG 

La Jornada: El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, negó que haya 
resistencia de mandos militares para continuar en la lucha contra el narcotráfico y 
aseveró que todos los miembros del Ejército "cumplen cabalmente" las instrucciones 
que reciben del Presidente de la República, comandante supremo de las fuerzas 
armadas. 

Lo anterior tras las declaraciones del secretario de la Defensa Nacional, Guillermo 
Galván Galván, en donde advirtió a los coordinadores parlamentarios que ya hay 
resistencias de algunos generales a participar en el combate a la delincuencia 
organizada, porque carecen de protección legal para ello. (Ocho columnas, 5 y 8) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I04JOR140410
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/10 ESTADOS 33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/10 CIENCIAS 2 A 

Necesaria, una política de Estado comprometida, insiste la Academia 
Mexicana 

INVERTIR EN CIENCIA, ASUNTO DE SEGURIDAD 
NACIONAL: UNAM 

Preocupa a investigadores de varias instituciones el reducido número de 
especialistas profesionales 

En varias ramas del conocimiento la planta académica está envejeciendo, 
expresan 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

En México no existe una política de Estado eficiente y comprometida con la ciencia y 
la tecnología, señaló José Franco López, secretario de la Academia Mexicana de 
Ciencias (AMC), quien lamentó el enorme déficit que tiene el país en los 
profesionistas e investigadores de las llamadas ciencias duras. “En conjunto, el 
factor de déficit es de entre cinco y 10 por ciento”, precisó. 

Por su parte, Carlos Arámburu de la Hoz, coordinador de Investigación Científica de 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), consideró la inversión en 
ciencia y tecnología un “asunto de seguridad nacional”, en el que está en juego 
incluso la viabilidad y desarrollo del país. 

Ambos investigadores, presentes en la conferencia de prensa en la que se anunció 
la segunda Noche de estrellas para el próximo 17 de abril, destacaron la necesidad 
de que el país forme nuevos y más profesionistas en estas ramas del conocimiento, 
pues en varias de ellas la actual planta académica está envejeciendo y es necesario 
que una nueva generación tome la estafeta. 

En ese mismo sentido se manifestó José S. Guichard Romero, director general del 
Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica, y puso de ejemplo los 170 
astrónomos profesionales que tiene el país, número notoriamente insuficiente si se 
toma en cuenta que Estados Unidos tiene más de 4 mil, y naciones como España 
unos 400. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/10 CIENCIAS 2 A 

Por ello, destacaron la enorme importancia que tiene la segunda edición de La 
noche de estrellas, convocada para propiciar el acercamiento a la ciencia, 
especialmente de los jóvenes, y en busca de despertar el interés de optar por una 
carrera científica. 

En entrevista posterior, el secretario de la AMC señaló que desde hace décadas el 
gobierno mexicano no tiene una política de Estado eficiente y comprometida con la 
ciencia y la tecnología, pues aun en la actualidad, cuando el discurso oficial es de 
apoyo, este sector está muy lejos de recibir el uno por ciento del PIB, como lo 
establece la legislación. 

De hecho, dijo, México nunca ha tenido una época dorada de inversión en ciencia y 
tecnología, “apenas algunos años de cobre, un tanto oxidado” en los años 70, 
década en la que se creó el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y 
en la que se tenía una perspectiva de desarrollo importante, pero que no se 
mantuvo. 

Asimismo, advirtió que en caso de no destinar mayor inversión a estas áreas del 
conocimiento, el país será verdaderamente incapaz de contender con las economías 
más desarrolladas. México pierde competitividad y hay una clara tendencia a la baja. 

Señaló que las instituciones públicas de educación superior del país, de manera 
particular la UNAM y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), entre otras, realizan la 
mayor parte de la investigación que se hace en el país, empresa en la que las 
escuelas privadas ni la iniciativa privada quieren entrarle. 

“Mientras los empresarios no entiendan que deben trabajar de forma comprometida 
con el desarrollo tecnológico, seguiremos como hasta ahora. Por ejemplo, el número 
de patentes es sumamente limitado”, concluyó 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/10 CULTURA 5 A 

Consuelo Sáizar anuncia proyecto de transformación en el Fonca 

HABRÁ “AUMENTO HISTÓRICO” DE ESTÍMULOS EN 
EL SISTEMA NACIONAL DE CREADORES DE ARTE 

Hasta el final del sexenio se entregarán 200 apoyos fijos, indica la titular del 
CNCA 

Plantean la posibilidad de que el beneficio sea vitalicio 

Crearán comisión para resolver inconformidades 

 
 
MARTHA CANTÚ Y CONSUELO SÁIZAR, AYER, EN LAS INSTALACIONES DEL CNCA FOTO 

CRISTINA RODRÍGUEZ 

 
ÁNGEL VARGAS 

El Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca) será sometido este año a una 
transformación en lo que concierne a su Sistema Nacional de Creadores de Arte 
(SNCA). 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/10 CULTURA 5 A 

Entre las principales novedades figuran la posibilidad de recibir apoyo económico 
vitalicio y la integración de dos nuevas comisiones, una de ellas enfocada a revisar y 
resolver inconformidades y controversias. 

Resalta asimismo la creación de dos categorías y el aumento en el número de 
apoyos otorgados, con un total de “200 fijos, de ahora en adelante”, hasta el final del 
sexenio, lo que representa “un aumento histórico en la cantidad de estímulos que ha 
entregado el sistema”. 

Fue la presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), 
Consuelo Sáizar, la encargada de dar a conocer “el proyecto de transformación del 
Fonca”, en una conferencia de prensa efectuada ayer, precedida de ciertas 
suspicacias entre los reporteros de la fuente, luego de que en la convocatoria no se 
habían especificado los motivos de la reunión. 

Incluso momentos antes de que comenzara, se especuló que se trataría de un 
anuncio muy importante, acaso la dimisión de la funcionaria a la instancia cultural 
para hacerse cargo de la Secretaría de Turismo o aceptar la candidatura a la 
gubernatura de su natal Nayarit, como han apuntado rumores que circulan desde 
hace varios días. 

Consuelo Sáizar subrayó que la transformación del SNCA era una de sus 
principales inquietudes desde su designación en la titularidad del CNCA, a principios 
de marzo del año pasado. 

Apoyada por la proyección de gráficas, cuadros sinópticos y esquemas, la 
funcionaria explicó que, con este nuevo modelo, el sistema nacional de creadores 
mantendrá su división original de dos categorías generales: la de creador emérito y 
la de creador artístico, si bien en esta última se registrarán las modificaciones ya 
mencionadas. 

“Esta transformación consistirá en dividir por edades (las categorías) para mayor 
igualdad; en dar garantía para un estímulo permanente; en vincular al creador con la 
sociedad; en otorgar mayor transparencia con equidad y en superar el máximo 
histórico en la entrega de apoyos”, argumentó Sáizar. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/10 CULTURA 5 A 

Precisó que hasta el año pasado, el SNCA contaba con una sola categoría, de 35 
años en adelante, en la que los estímulos entregados eran equivalentes a 15 
salarios mínimos generales. Además, el periodo de apoyo estaba limitado a tres 
años, con uno de espera si se deseaba renovar ese beneficio. 

Convocatorias, en agosto 

Con la nueva propuesta, dijo, se crean dos categorías, por edades: de los 35 a los 
50 años, a los que se les entregará un estímulo de siete salarios mínimos generales; 
de los 51 a los 65, 10 salarios, y de los 66 en adelante se conservará como estaba, 
con 15 salarios. En conjunto, los 200 estímulos representarán una inversión de 130 
millones de pesos, 30 millones más que en 2009. 

Además, agregó, los beneficiarios podrán gozar del estímulo de manera indefinida, a 
partir de que sometan a revisión su trabajo ante las comisiones de selección, así 
como la revisora y de evaluación, y éstas otorguen su consentimiento 

Para hacer “más equitativo y democrático” el proceso de asignación de estímulos, 
fueron creadas las ya mencionadas comisiones revisora y de evaluación, así como 
la de controversias; esta última se encargará de analizar inconformidades y de 
ratificar o modificar dictámenes de las comisiones de selección y revisora, indicó la 
titular del CNCA. 

Tras destacar que de 1993 a la fecha se han entregado 838 estímulos y que las 
convocatorias para la versión de 2010 serán emitidas en agosto, para tener los 
resultados listos en diciembre, Sáizar señaló que este nuevo esquema busca 
asimismo auspiciar una vinculación directa de los creadores con la sociedad, al 
comprometerlos, durante el tiempo que reciban el apoyo, a impartir cursos, talleres, 
conferencias y asesorías y/o donar obra para enriquecer el acervo de los museos. 
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Se impone la práctica obligatoria de 30 minutos diarios de ejercicio en 
planteles escolares 

APRUEBAN DIPUTADOS LA LEY CONTRA ALIMENTOS 
CHATARRA 

 
Advierten que en la actualidad 30 por ciento de los menores padece de 

obesidad 

Fernando Damián y Daniel Venegas 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó finalmente las reformas a la Ley 

General de Salud para regular la venta de alimentos chatarra en las escuelas e 

imponer la práctica obligatoria de 30 minutos diarios de ejercicio en los planteles 

escolares, para evitar el sobrepeso y la obesidad. 

Con 372 votos a favor y una abstención, los diputados federales dieron luz verde al 

dictamen de la Comisión de Salud, en el que se advierte la necesidad de combatir la 

obesidad que actualmente padece 30 por ciento de la población escolar del país. 

La reforma a los artículos 65 y 66 de la Ley General de Salud instruye a las 

autoridades sanitarias y educativas a promover “la obligatoriedad escolar de 

practicar 30 minutos diarios de ejercicio físico para prevenir padecimientos de 

sobrepeso y obesidad que ponen en peligro la salud física y mental de los menores”. 

El legislador panista Miguel Antonio Osuna, presidente de la Comisión de Salud, 

argumentó en su oportunidad que “existen cifras alarmantes que demuestran que, 

en los últimos 20 años, la obesidad infantil en México se ha triplicado”. 

Al fundamentar el dictamen en la tribuna, el diputado remarcó así la importancia de 

que las autoridades sanitarias federales y estatales fomenten hábitos alimenticios 

sanos y responsables, así como una mayor actividad física en los planteles de 

educación básica. 
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En su turno y en representación de la bancada priista, la legisladora María Cristina 

Díaz expresó su respaldo al dictamen y advirtió que entre la población escolar de 

México hay 6 millones de niños con diabetes, además de miles de menores con alto 

nivel de colesterol y enfermedades cardiovasculares desde temprana edad. 

“Lo que este dictamen busca es vigilar las cooperativas en las escuelas, que el valor 

nutricional de los alimentos que se expenden sea el adecuado en calorías para 

nuestros niños, pero también es importante la activación física”, dijo. 

A nombre del PVEM, el diputado Carlos Alberto Ezeta sostuvo, además, que la 

obesidad y el sobrepeso representan ya un riesgo para la sustentabilidad y la 

viabilidad de los sistemas de salud en México, pues el gasto en la atención a esos 

padecimientos asciende anualmente a más de 67 mil millones de pesos y se espera 

que para 2017 llegue a 150 mil millones. 

En su turno, la neoaliancista María del Pilar Torre alertó también sobre las graves 

consecuencias del sobrepeso y la obesidad en la salud de los mexicanos y recordó 

que la Secretaría de Salud reportó en sólo un año cerca de 700 niños con diabetes 

mellitus y numerosos casos de menores de 4 años de edad con hipertensión. 
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Buscan dar más opciones a los jóvenes 

CONACULTA ANUNCIA CAMBIOS EN EL FONCA 
Entregarán 200 estímulos anuales en la distinción de creador artístico 

Jesús Alejo 

Apenas unos años después de la creación del Consejo Nacional para la Cultura y 

las Artes (Conaculta), en 1989, surgió uno de los programas fundamentales dentro 

de la política cultural del Estado mexicano: el Sistema Nacional de Creadores de 

Arte (SNCA), un sistema de impulso a la creación considerado único en el mundo, 

pero con pocas transformaciones en sus 17 años de historia. 

Coordinado por el Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca), el sistema se 

divide en creadores eméritos —al que se accede, en especial, luego de la obtención 

del Premio Nacional de Ciencias y Artes— y el de creadores artísticos, en cuya 

convocatoria se dice que para pertenecer a esta categoría el artista debe de haber 

sido objeto de distinciones y tener obra de calidad. 

En conferencia de prensa, Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta, anunció una 

serie de cambios al proceso de otorgamiento de estímulos a creadores artísticos, el 

cual surgió luego de que en un estudio se demostraron las dificultades que tienen 

los jóvenes para acceder a las becas en dicha categoría. 

“Hay un programa de Jóvenes Creadores e hicimos un estudio sobre cómo ellos se 

convertían en creadores artísticos: de 1993 a la fecha se han entregado 838 

estímulos, 309 a personas de entre 35 y 50 años de edad, 326 a los de 51 a 65 y 

203 a personas de 66 años en adelante.” 

En el programa de Jóvenes Creadores, también coordinado por el Fonca, se han 

entregado 2 mil 51 y sólo 164 son los que han logrado transitar a la categoría de 

creadores artísticos, por lo que con base en los datos, los comentarios y las 

reuniones “que hemos tenido con diferentes tipos de creadores, nos hemos 

propuesto una transformación del Fonca, cuyos objetivos son tener mayor igualdad 

de condiciones, darle continuidad —evitar los periodos de espera— y consolidar lo 

que hemos denominado retribución social. 
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“Esa transformación consistirá en dividir por edades para mayor igualdad, en dar 

garantía de un estímulo permanente, en vincular al creador con la sociedad, en 

otorgar mayor transparencia y equidad, y en superar el máximo histórico.” 

Al referirse a la posibilidad de establecer algún candado para la permanencia de los 

apoyos, Consuelo Sáizar se comprometió a ello por los próximos tres años, pero 

“sentar ese precedente es un buen augurio”. 

Diálogo con la sociedad 

Acompañada de la titular del Fonca, Martha Cantú, Consuelo Sáizar dio a conocer 

que a partir de la convocatoria de 2010, a lanzarse en agosto próximo, se propone 

dividir la distinción de creador artístico en tres subcategorías: de 35 a 50 años, con 

un apoyo de siete salarios mínimos generales mensuales —el salario estipulado por 

día es de 59.92—; los de 51 a 65 recibirían 10 y de 66 años en adelante 15. 

En el pasado se entregaba el equivalente a 15 salarios, durante dos periodos de tres 

años consecutivos y dos años de espera para buscar de nueva cuenta el apoyo; en 

2002 hubo un primer planteamiento de cambio para entregar 15 salarios, por tres 

años y uno de espera. 

En 2010 se plantean periodos de tres años y sin tiempos de espera, para lo cual 

habrá una revisión de los proyectos en ese tiempo y podrán ser renovables. Dentro 

de los cambios, Sáizar dio a conocer transformaciones en la misma estructura, a 

partir de las propuestas de la comunidad, enfatizó. 

“Se respetan los consejos directivos y las comisiones de selección y se añade una 

Comisión Revisora y de Evaluación, “integrada por especialistas que va a analizar y 

dictaminar los informes de los miembros del SNCA, y una Comisión de 

Controversias —conformada por especialistas, creadores eméritos, premios 

nacionales, miembros de academias de las artes, de El Colegio Nacional—, que va 

a revisar las inconformidades y puede ratificar o rectificar dictámenes de las 

comisiones de selección, revisora y de evaluación.” 
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A lo anterior, se pretende consolidar la retribución social, a través de la cual se 

obliga a quienes acepten el estímulo a impartir cursos, talleres o conferencias dentro 

del programa Creadores en los Estados “y/o entregar obra producida durante el 

tiempo en que reciban el estímulo. 

“La intención es dar a conocer y poner al alcance de la sociedad la producción 

cultural generada por los miembros del sistema, así como promocionar y difundir la 

obra en toda la República Mexicana.” 

Con el planteamiento, especificó Consuelo Sáizar, se pretende alcanzar una cifra de 

200 estímulos fijos cada año de ahora en adelante, para el cual se tiene un 

presupuesto de 200 millones de pesos, que serán usados también en la 

infraestructura para la parte de la retribución social. 
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Salud: están “casi listos” los lineamientos de 
cooperativas 

 
RUTH RODRÍGUEZ 

 

La Secretaría de Salud (Ssa) informó que junto con la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) tiene casi listos los lineamientos que aplicarán en las cooperativas de 
las escuelas del país para evitar la comida chatarra , y con ello frenar la obesidad y 
el sobrepeso que aquejan a la población infantil.  

José Ángel Córdova Villalobos, secretario de Salud, comentó: “Prácticamente ya 
tenemos los lineamientos; el viernes tuvimos una reunión de cuatro horas con el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, y su gente. Ahí yo hice algunas 
precisiones”.  

—¿Cómo cuáles? —se le preguntó.  

—En relación a que no podíamos ir hasta el punto del detalle: si las frituritas estas 
que tienen chile con sabor a queso, esas sí, estas no; por lo que (las medidas) 
tienen que ser generales para todas las cooperativas del país.  

El funcionario aclaró que estos lineamientos sólo son para los planteles escolares, 
no para el mercado global, “donde no tenemos atribuciones”.  

—¿Es cierto que hay confrontación con el secretario de Educación Pública por estas 
reformas? —se cuestionó al secretario de Salud.  

—No, al contrario. Nos llevamos muy bien (Alonso) Lujambio y yo.  

La semana pasada, Córdova Villalobos pidió más imaginación para aplicar los 
programas de acondicionamiento físico dirigidos a estudiantes, e incluso consideró 
que no era tan importante contar con infraestructura especializada para ese 
propósito.  
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“No se necesita ser tan complicado a veces; el mismo ejercicio lo pueden hacer (los 
alumnos) a un lado del salón o en la misma aula”, dijo Córdova al afirmar que 
“tampoco vamos a aspirar a que haya un profesor de educación física por cada 
salón”.  

La Cámara de Diputados aprobó ayer por unanimidad reformas a la Ley General de 
Salud que destierran la comida chatarra de las escuelas e imponen la práctica de 
actividades físicas diarias entre los alumnos, como medidas para atacar el problema 
de la obesidad y el sobrepeso.  

Para el secretario de Salud, el que 77% de las escuelas públicas del país no tenga 
canchas o patios para que los alumnos realicen ejercicios físicos, no debe 
representar factor de problema.  

Un diagnóstico sobre infraestructura de la SEP, realizado en 2009, revela que de 
184 mil 602 escuelas, 77% no tiene cancha o patio para ejercicio. 
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Sindicato suspende clases en valle de Toluca 

 

TOLUCA. Ayer, los estudiantes de escuelas públicas de nivel básico del valle de 
Toluca, encontraron cerradas las puertas de sus planteles, debido a que el Sindicato 
de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), convocó a sus agremiados-
docentes de la Zona I, para que votaran por sus delegados sindicales.  

La suspensión de clases se repetirá, del 26 al 30 del presente mes, en los 
municipios de la zona norte de la entidad, donde se ubican el resto de las seis —de 
13— zonas donde tiene que haber elecciones, se informó. (Eduardo Alonso) 
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El Fonca da nuevo rumbo al Sistema de Creadores 

Se propone entregar 200 apoyos al año y se abren nuevas categorías para los 
becarios del Fondo 

SONIA SIERRA 

El Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca), un programa que a lo largo de 
20 años de historia no ha estado ajeno a la crítica y la polémica, da un giro en su 
plan de asignación de recursos a los creadores y se propone desde este año otorgar 
estímulos renovables a los artistas y autores que ingresen al Sistema Nacional de 
Creadores.  

Se trata, dijo ayer la presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, 
Consuelo Sáizar, de una “renovación del Fonca”. El cambio operará en el Sistema 
Nacional de Creadores -no afectará el de creadores eméritos ni las demás 
convocatorias-. Pretende “fortalecer la transición de joven creador a creador 
artístico”, definió Sáizar.  

Así, en los tres años que quedan de la presente administración federal, el Fonca 
otorgará cada año 200 estímulos en el marco del Sistema Nacional de Creadores, 
en tres nuevas categorías, con una inversión de 160 millones de pesos, más 40 
millones destinados a infraestructura. Los creadores seleccionados podrán renovar 
su participación sin el límite que antes se fijaba de un año de espera para postularse 
otra vez. A partir de ahora, las convocatorias saldrán cada año en el mes de agosto 
y los ganadores se conocerán en diciembre.  

Sáizar, acompañada por Martha Cantú, titular del Fonca, detalló que el Sistema ha 
otorgado desde 1993 a la fecha 838 estímulos. A partir de este año se entregarán 
600 apoyos en tres categorías: creadores con edades entre 35 y 50 años que 
recibirán mensualmente siete salarios mínimos (antes era una sola categoría y 
recibían 15 salarios mínimos); en la segunda categoría figurarán los creadores de 51 
a 65 años que recibirán 10 salarios mínimos mensuales, y en la tercera estarán los 
que tienen de 66 años en adelante, a quienes se les otorgarán 15 salarios mínimos 
al mes.  
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La historia del programa  

Creado a la par del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, en 1989, el Fonca 
es un programa que otorga estímulos a los artistas jóvenes, brinda intercambios y 
reconoce con apoyos a los jóvenes creadores y creadores eméritos.  

Sin embargo, el programa ha sido criticado porque muchos se preguntan cuáles son 
las grandes obras que han salido del programa, porque en varias ocasiones se 
cuestionó la concesión de la beca a ciertos participantes y porque hay quienes 
consideran que algunos becarios que no cumplen con su compromiso de terminar y 
entregar obras .  

Este tipo de situaciones llevó a la creación hace algunos años de un código de ética. 
Parte de los cambios que se anunciaron ayer abarcan la creación de una Comisión 
de Controversia que será un órgano de decisión, cuyas tareas serán evaluar y 
resolver las solicitudes de reconsideración de ingreso y reingreso, así como las 
inconformidades que lleguen a presentar los participantes.  

El planteamiento ahora es que los becarios no sólo brinden talleres o conferencias 
como contraparte sino que además de lo anterior éstos ofrezcan diplomados, 
cursos, espectáculos y entreguen obras de arte.  

Respecto a esto, Sáizar mencionó que durante 20 años de historia del Fonca no se 
formó una memoria ni hubo donaciones para crear una colección. Ahora los 
creadores se obligarán también a “entregar la obra producida”. 
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PIDEN GARANTIZAR DERECHOS DE ESTUDIANTE DE 
FILOSOFÍA 

 

El pasado 2 de octubre de 2009 Víctor Herrera Govea, alumno de filosofía de la 
UNAM, acudió a la marcha conmemorativa de 1968 y fue detenido, tras ser acusado 
por daños en propiedad ajena y robo en pandilla en perjuicio de un Oxxo. 

El Consejo Técnico de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM acordó, el 9 de 
abril pasado, pedir que se agilice el proceso penal que se le sigue; que éste se lleve 
a cabo conforme a derecho y se resguarden sus garantías individuales. 

José Rubén Romero 
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EL AVIÓN DE CALDERÓN 
En Privado 

Joaquín López-Dóriga 
 

Quieren salvar su pasado, no 

nuestro futuro. Florestán 

El tema de los aviones presidenciales en México siempre ha sido un caso perdido. 

Ubicados en la media universal de que los jefes de gobierno tienen un sistema de 

transporte propiedad del Estado por razones que sólo los extremos niegan, el avión 

de la Presidencia de México ha sido siempre un tabú. 

Cuentan que el primer aparato fue en tiempos de Miguel Alemán, un DC-3 al que 

luego, con Adolfo Ruiz Cortines, alcanzó un DC-6, el Francisco Zarco, y más tarde, 

con Díaz Ordaz, un entonces moderno turbohélice F-27. 

Fue hasta Echeverría cuando la turbina entró a la flota presidencial con un pequeño 

jet ejecutivo de siete asientos que por su tamaño bautizaron como Topo Gigio, 

aunque su nombre oficial era Miguel Hidalgo. 

Cuando López Portillo estaba en aquello de administrar la abundancia, se 

compraron a Mexicana de Aviación siete Boeing 727 usados, que a su vez aquella 

había adquirido de Eastern Airlines, ya desaparecida. Dos fueron para el transporte 

presidencial, los Quetzalcoatl I y II, que fueron motivo escándalo, como diez años 

después lo sería, cuando Miguel de la Madrid, en medio de su crisis económica 

crónica, adquirió un Boeing 757 que tuvo que poner a la venta sin estrenar, ante la 

crítica. Un susto aéreo en el viejo Boeing, superó la crítica y recuperó el nuevo que, 

desde entonces, hace casi un cuarto de siglo, han utilizado Salinas, Zedillo, Fox y 

ahora Calderón. 
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El accidente del Tupolev-154, el sábado, en el que falleció el presidente de Polonia, 

Lech Kaczynski, y más de la mitad de su gobierno, llevó a los jefes de seguridad de 

todos los presidentes del mundo a revisar sistemas y aparatos. 

El punto es que, técnicamente, el TP-01 (Transporte Presidencial número 1) de la 

Fuerza Aérea Mexicana, adscrito al Estado Mayor Presidencial, ha visto pasar sus 

mejores tiempos durante más de 24 años. 

Pero dadas las precarias condiciones, más que económicas, políticas, actualmente 

es imposible que el presidente Calderón se eche el tiro de cambiarlo, por lo que 

tiene que asumir los riesgos que eso conlleva. 

Y no me refiero a lo políticos. 

Retales 

1. MOVISTAR. Tras la reculada de Movistar de no cumplir el registro de celulares, 

Juan Molinar confirmó su asistencia a la convención en Cancún, a la que vienen 

todos sus zares. ¡Lo que hace una llamada!; 

2. PARTICULAR. Los diputados aprobaron reformas para combatir la obesidad 

infantil. Bien. Fuera comida chatarra y venga más ejercicio. Lo que sucede es que 

180 mil de las 210 mil escuelas públicas del país carecen de patio; y 

3. AZÚCAR. El tema azucarero se le empieza a complicar a este gobierno, incapaz 

de revisar los esquemas de funcionamiento de los ingenios expropiados por Fox en 

septiembre de 2001 y expoliados en la impunidad por sus funcionarios. 

Nos vemos mañana, pero en privado 
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LECTORES 

 

Un avance, ley contra la comida chatarra 

Sin duda es un avance que la Cámara de Diputados haya avalado los cambios a la 

Ley General de Salud para retirar la comida chatarra de las escuelas e introducir la 

obligación para que los alumnos realicen actividad física diaria, como medidas 

contra el problema de la obesidad y el sobrepeso. 

Si bien la reforma da atribuciones a las autoridades sanitarias, educativas y 

laborales para impulsar las actividades recreativas y de esparcimiento, y para que 

promuevan una alimentación baja en grasas y azúcares, el cambio real debe ser 

cultural y debe provenir del núcleo familiar. 

Si como padres de familia encaminamos a nuestros hijos hacia los deportes y la 

preparación y consumo de alimentos sanos —y por supuesto nos involucramos en 

ambas actividades— estaremos dando el paso decisivo para brindar a los niños un 

mejor futuro en materia de salud. 

Brisa Annel Reyes Chávez 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/10 EDITORIAL 22 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

14/04/10 EDITORIAL 22 

 


